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百科名片

 蒋大龙龙基电力公司董事长，这个从山东起家，业务主要在农村市场、惠及农民的生物质发电新能源公司，拥有一
支国际化团队：董事总经理Simon Parker、副总裁Anders Brendstrup、副总裁Henrik Aaroe、主席助理Karl Erling
Trogen，以及财务总监马德伟等。

简介

 Simon Parker曾在花旗银行投资银行部任总经理、Karl Erling
Trogen是沃尔沃集团前任高级副总裁⋯⋯因为看好龙基的前景，这些高管纷纷加盟这家企业。

 蒋大龙介绍说，生物质发电在中国是一个新兴产业，这个技术是2004年由龙基公司从丹麦引进的，能发展到现在的
规模，与团队成员的协力合作分不开。同样的，看好这个新能源领域的前景，也是吸引众多优秀人才加盟的原因。 
创业初期，为了开发和利用生物质能，龙基电力公司2004年从丹麦引进了生物发电世界先进技术后，坚持走引进、消
化、吸收再创新的路子，在国内率先研发出适合中国国情的以生物质为燃料的高温高压发电锅炉。蒋大龙称，“这种
发电的过程不会造成污染。”

 据介绍，这种锅炉的燃烧设备及其配风装置、受热面设计布置、整体构架都有独创的先进性。生物质发电基于生物
质生长、燃烧过程中的零排放机理，在氮氧化物、二氧化硫、二氧化碳以及烟尘颗粒的排放上都达到了先进的环保指

                                                  页面 1 / 2



蒋大龙
链接：www.china-nengyuan.com/baike/2296.html

标，遥遥领先于火力发电。

 在运营的整个系统里，有农民加入的环节，即农民把秸秆卖给电厂，为发电提供“源头”。对于操作的难度，蒋大
龙解释说，中国和西方国家不同的一点是，在丹麦有大农场，美国也有大农场，他们在这个方面已经发展了20年了，
是一个很成熟的产业。国内的农田都是分产到户，每一家农田的面积不是特别大。因此收购这些秸秆，让农民有积极
性地交售是一个非常复杂的系统工程，“这在中国还是一个新兴的行业”。

 在我国，每年仅农作物秸秆产量约有7亿吨。目前这些农作物秸秆除部分用于农村炊事取暖、饲料加工、秸秆还田
和造纸等外，约有一半被废弃。但如在当地建立这样的生物发电厂，农民可以收集秸秆，卖给发电厂。“其他的新能
源行业，农民不可能得到直接的现金收入。但用这种模式，农民增加了收入。” 蒋大龙说，就像单县这种规模的发
电厂，每年消耗农林废弃物大概20万吨，减少二氧化碳排放15—18万吨，农民增长现金纯收入5000万元。“我们在整
个中间物流环节解决的就业有1000人，每年产生的工业产值有接近两个亿。”所以说，“在整个我们的产业里面，农
民、地方政府、地方、国家，包括企业都是受益者”。

 如今，由龙基电力公司参与投资的国能生物发电集团公司目前已获得发改委核准建设项目41家，其中13家电厂已投
入商业运营、6家在建，占国内生物质发电市场的92%。

 对于企业取得的成绩，蒋大龙看来，“我感觉找到了一个进入良性循环的起跑点了。”虽然企业处于快速发展的阶
段，但是蒋大龙也意识到节奏很重要。“管理一个企业就像一个家庭一样，要量力而行，工作要踏实；另外，作为一
个企业，不管是哪一个行业，你不是一个独立的企业，你要寻求跟各个方面的合作。”

 虽然企业做得越来越大，但蒋大龙仍然有自己的担忧，他屡次强调的是，做这个事情“企业的社会效益好，但经济
效益不太好”。

 “产业的相关政策和补贴，需要政府和企业一起去推动。”对此，蒋大龙总结了问题的核心所在——“一是今年的
燃料成本和运输成本比去年都有所上升，二是今年的可再生能源电价附加补贴一直还没有到位，因此经营形势不容乐
观”。 这些问题都摆在了经营者蒋大龙面前。但对于龙基而言，机会与挑战并存，关键是如何抓住机遇，闯过难关
。这对于一手创办了龙基的蒋大龙来说，已在公司五年的发展中，不断学习和领悟其中的门道。一家新兴公司的发展
，需要创业者更多的商业智慧，而蒋大龙已经做好了准备。
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